

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

# EL VIGÍA CATÓLICO

ANUNCIOS Y AVISOS.  
Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

DE CIUDADELA  
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## SECCION RELIGIOSA.

Domingo 19.—**X** Dominica de Pasion: El Patriarca San José esposo de Nuestra Señora.  
Lunes 20.—Santa Eufemia vírgen.  
Martes 21.—San Benito abad y fundador.  
Miércoles 22.—San Ambrosio de Sena obispo.

### Cultos.

Domingo 19.—La Misa y el oficio divino son de la Dominica de Pasion, con rito semidoble y color morado.

En la Catedral predicará el Rdo. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

En San Francisco en la misa conventual sermón que dirá el Rdo. D. Pedro Villalonga y por la tarde el Rdo. P. Carlos Llobera.

En San Agustín por la tarde sermón por el Lic. D. Pedro Anglada Beneficiado.

En Santa Clara al oscurecer continua el septenario Doloroso con sermón todos los días.

En San José al toque de oración rosario y sermón por el Rdo. D. Juan Morera, Beneficiado del Concordato.

En el Oratorio salésiano al anochecer completas en honor de San José.

En la iglesia rural de San Juan Bautista á las 9 misa rezada y homilía por el Rdo. señor Anglada Torrent Beneficiado.

Lunes 20.—La Misa y el oficio divino son de San José esposo de Nuestra Señora Patron de la Iglesia Universal, con rito doble de 1.ª clase y color blanco.

En la Catedral sermón por el Rdo. P. Llobera S. J.

En el Oratorio salésiano, varias misas rezadas, y á las 7 y media Misa mayor cantada y comunión general: Al anochecer Rosario y ejercicio del día 19, cantándose los Padre nuestros y Gozos por la capilla del Oratorio.

Martes 21.—La Misa y el oficio divino son de san Benito abad, con rito doble mayor y color blanco.

En el Rosario sermón por el Lic. D. Pedro Moll Económico.

Miércoles 22.—La Misa y el oficio divino son de san Gabriel Arcángel, con rito doble mayor y color blanco.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA MARZO.

La fé viva.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que todos los católicos den pruebas inequívocas con sus obras de la fe que profesan, y unan sus esfuerzos para que sea completo vuestro triunfo.

PROPÓSITO

Fomentar las obras de propaganda católica, sobre todo la de la buena prensa.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª Por el feliz éxito de la predicacion cuaresmal en esta Diócesis.

2.ª Una necesidad muy apremiante.

3.ª Varias necesidades particulares.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Marzo, y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 9, Santa Francisca Romana.

“ 19, San José Esposo de la V. M.

## NOTICIAS.

La idea acariciada desde hace tiempo de celebrar en Madrid una Exposicion Internacional de verdadera importancia, que, como la de Barcelona de 1888, permita á los españoles hacer gala de los ricos productos de su suelo y su ya floreciente industria, así como á los extranjeros exhibir lo más notable de los adelantos modernos, está en vías de ser una realidad.

Tomando por base el anchuroso Palacio de la Industria y de las Artes, que descuella al final del paseo de la Castellana, se verificará la indicada Exposicion, cuyos trabajos preliminares han comenzado ya, estableciéndose las oficinas oportunas de las Delegaciones española y americana y de la extranjera en dos pabellones de aquel edificio.

Para solemnizar la inauguracion de los referidos trabajos se ha celebrado un espléndido banquete, al que invitó el presidente del Consejo general de dicho certámen, D. Alejandro Pidal y Mon, y al que concurrieron los señores ministros de Fomento y Ultramar, los embajadores de Francia é Italia y otras distinguidas personalidades del Cuerpo diplomático, de la prensa, del Comercio, de la industria y demás fuerzas vivas del país.

Los datos, todavía incompletos, relativos á la lucha electoral, permiten apreciar aproximadamente la constitucion de la futura Cámara. Constituirán la oposicion unos 50 conservadores de los que siguieron al señor Cánovas, y de 24 á 26 de los disidentes que imitaron la conducta del Sr. Silvela.

Los republicanos de la coalicion y autonomistas antillanos se calculan en unos 40, y los católicos, incluyendo entre ellos á los carlistas é integristas, serán 8 ó 10. Total, unos 120 de oposicion.

De los republicanos, hay cuatro que tienen actas dobles, que darán ocasion á nuevas elecciones. En Madrid quedarán vacantes los puestos del Sr. Salmeron, que optará por la representacion de Gracia; el de Pí y Margall, que preferirá representar al distrito de La Bisbal, y el de Ruiz Zorrilla, que renunciará la eleccion.

En Miranda de Ebro se proclamó días pasados el estado de sitio, á consecuencia de un motín.

En Quintanilla de San García, partido de Belorado, también se alteró el orden público. Y los vecinos la emprendieron á tiros con el alcalde.

Segun telegrafian de Burgos, el alcalde de Villanueva de Gumiel y varios vecinos del mismo pueblo han visto cerca de éste á una partida de 250 individuos, los cuales llevaban carabinas, palos y armas blancas, y todos ellos en actitud hostil.

El alcalde de Villanueva preguntó al grupo si venían acompañados de alguna autoridad, contestando aquellos negativamente.

Se ignora el fin que se proponia la referida partida.

La partida estaba capitaneada por Galo Gouzalez.

Este y cuatro individuos más fueron detenidos, entregando las armas.

Se cree que los individuos procedían de Gumiel de Izan.

En el ministerio de la Gobernacion no se tenía conocimiento oficial del suceso.

—En Velez (Granada) un grupo de paisanos se aproximó á un alguacil de aquel Ayuntamiento, y abalanzándose á él, le hirieron, así como á dos sujetos más, resultando unos de ellos muerto.

Ayer tarde quedó restablecido el orden en dicho pueblo.

Según noticias recibidas en Málaga, el emperador de Marruecos ha mandado prender á diez moros del Campo de Melilla, por estar complicados en un atentado con nuestra plaza llevado á cabo en 1890.

Desde 1.º del actual se ha abierto una nueva comunicacion telegráfica para China por las líneas rusas, cuya tasa es ocho francos y 50 céntimos por palabra para todas las estaciones del celeste imperio. Los despachos que cursen por esta vía llevarán la indicacion *Helampo*.

Un vapor recién llegado á la Coruña ha participado la noticia de haber visto la carabela *Santa Maria* navegando sin novedad y con viento favorable hacia Puerto-Rico, á los pocos días de haber salido de las islas Canarias.

Ha sido fundida en bronce en Barcelona la estatua de Cristóbal Colon, labrada por D. Jerónimo Suñol, y destinada á Nueva York.

Témese que algunas casas del pueblo de Padron (Coruña) se desplomen efecto de las grietas abiertas por el desbordamiento del rio Sar, que ha alcanzado un nivel de cuatro metros sobre su caudal ordinario.

Noticias recibidas de la costa de Africa di-

cen que el día 17 de Febrero último se perdió por completo el vapor inglés «Coanza».

Dicho buque llevaba cargamento de mercancías, siendo saqueado por los moros.

La tripulación consiguió salvarse.

#### UNA BUENA OBRA

La Asociación de padres de familia establecida en Madrid para persecución de la inmoralidad, ha iniciado una brillante campaña en cumplimiento de los cristianos y moralizados fines de su instituto.

Denunció primero á la Judic y á su compañía por las inmorales representaciones que se permitían dar en el teatro de la Princesa, y consiguió que la desvergonzada cantante abandonase el campo y marchase á París por no verse envuelta en los peligros de un proceso.

Persiguió y persigue la venta y propaganda de la literatura y dibujos pornográficos, poniendo coto á este grave escándalo.

Ultimamente ha denunciado á los detenidos hace pocas noches en el Liceo Rius con motivo de los vergonzosos bailes de máscaras que allí han tenido lugar.

El juez que ha intervenido en este asunto, convertido en adalid de la inmoralidad, ha dejado impune el delito denunciado, y para mayor vergüenza ha condenado á la benemérita Asociación. Esta ha apelado al Tribunal superior, y es de esperar se la haga justicia.

#### TELEGRAMAS.

Roma 12.—Leon XIII consentirá que en las salas del Vaticano se presente una Exposición con todos los regalos que le fueron presentados con motivo de su Jubileo episcopal.

Londres 12.—Telegramas de Buenos Aires anuncian que se ha descubierto un complot radical en Salta. Esta conspiración contaba con numerosos adictos, quienes tenían el propósito de asesinar algunos políticos y jefes militares. La policía está efectuando muchas detenciones.

El ejército insurrecto del Brasil ha sufrido una derrota en Llamas. Muchas familias acomodadas abandonan aquella República.

Viena 12.—Las inundaciones en el distrito de Tolma tienen más importancia de la que telegrafió: dos pueblos han quedado completamente inundados, en uno de ellos sólo 7 casas quedan en pie. Muchos habitantes pudieron escapar hácia la montaña de Park al desbordarse impetuosamente el río. Se han recogido muchos heridos y 22 cadáveres. Faltan todavía varios vecinos de Gergen.

Madrid 11.—Las autoridades de Bilbao han disuelto una manifestación, de la cual resultaron bastantes cristales rotos.

Se han efectuado numerosas detenciones.

Se halla mejorada la madre de la Regente.

Madrid 12.—El ministro de Estado dió cuenta en consejo de ministros de que los españoles residentes en Orán se hallan en la más espantosa miseria, por cuyo motivo se hace indispensable el socorrerles. En su consecuencia se autorizó al señor marqués de la Vega de Armijo para que pregunte á nuestro consul en Orán que cantidad necesita para tan benéfico fin, al objeto de hacerle fondos.

Madrid 13.—Crece en Burgos la escitación pública con motivo de suprimirse aquella capitánía general.

Madrid 13.—Ha fondeado en Santa Cruz de Tenerife el «Legazpi», conduciendo á los cautivos del «Icod», por fin rescatados de los moros, después de varios meses de esclavitud.

En Canarias se han presentado numerosas bandadas de langosta.

París 13.—Los diarios de todos los matices se ocupan del insidente promovido por la señora de Cottu ante el tribunal de los Assises, conviniendo la mayoría en que la declaración de dicha señora ha de causar la caída del ministerio.

En breve dejará terminado su cometido la comisión encargada de la demarcación de límites entre Trípoli y Tunez.

### El Duque de Almenara-Alta.

Por referirse á nuestro malogrado compatriota el Sr. Duque de Almenara-Alta copiamos las siguientes líneas:

Apenas hace veinte días que don Gabino de Martorell y de Fivaller, duque de Almenara-Alta, llegó á esta ciudad, sano, fuerte, jovial, dispuesto á reñir ruda batalla en el distrito de Menorca.

Allá se fué en la plenitud de su vida y de su inteligencia y lleno de entusiasmo; y cuando el triunfo le sonreía, después de pelear denodadamente contra los republicanos y fusionistas coaligados, que arreciaban las coacciones y se entregaban á los más vergonzosos atropellos á medida que se convencían de su derrota, le sorprendió en Ciudadela la aguda enfermedad que en breves días ha tronchado su existencia y ha vestido de luto el corazón de sus amigos, correligionarios y admiradores, y aún de sus mismos adversarios, porque el duque de Almenara reunía tan bellas y relevantes cualidades, que si vivo se le pudo combatir, no hay patriota ni ciudadano que no lo llore muerto.

El duque de Almenara-Alta era ilustre por su cuna, de claro talento, vivo ingenio, modesto, generoso y amable. Poseía vasta ilustración literaria, y entre sus obras deja un tomo de poesías tan hermosas, sentidas é inspiradas que há poco se le indicó para ocupar la vacante de Zorrilla en la Academia Española. Como diplomático desempeñó con acierto el cargo de secretario de varias embajadas, la de París inclusive. En el Congreso, adonde fué por primera vez en las cortes conservadoras representando á Menorca, tuvo ocasión de distinguirse como orador correcto y agudo, y puede asegurarse que pronto hubiera llegado á las más altas posiciones oficiales, pues ya se le había ofrecido la subsecretaría de Gobernación, que rehusó porque antes que el medro personal, estimaba la representación de sus electores.

El finado era una esperanza de la patria, bajo el aspecto de la literatura, la diplomacia y la política. En él tenía Menorca el más ilustre de sus hijos y el más esforzado defensor de sus intereses. De ahí que su muerte prematura haya producido tan hondo sentimiento en aquella isla y sea motivo de dolor para cuantos habían tenido la suerte de apreciar sus altas prendas y su mérito indisputable.

Nos asociamos de corazón al duelo que aflige, no ya á Menorca; sino á todo el país por la pérdida de tan noble y esclarecido patriota.

(«Diario Mercantil».)

En Ciudadela, á donde había ido á dirigir los trabajos electorales en pró de su candidatura, ha fallecido D. Gabino Martorell y Fivaller, Duque de Almenara-Alta.

Hallábase en lo mejor de su edad, y el cariño de su familia, sus cuantiosas rentas y su inteligencia clarísima prestaban á su vida todos los alicientes que pueden constituir la felicidad de una persona. Sobre estas dotes de la fortuna y de los blasones de su ilustre título, brillaba en el joven duque de Almenara ejemplares virtudes cristianas y una caballerosidad que podía competir con la de sus egregios antepasados.

Era su trato afable y en todo su proceder tenía una modestia y sencillez que cautivaban.

Jamás podremos olvidarlo los que tuvimos la honra de cultivar su trato.

Fué su ingenio peregrino, y aunque solo escribía por afición, ha dejado algunos libros amenísimos y chispeantes de gracia.

La señora Pardo Bazan ha escrito alguna semblanza muy interesante sobre la Musa festiva y satírica y el efecto que producía en los tiempos de la revolución, al malogrado duque.

Pertenecía al cuerpo diplomático y había sido secretario primero de nuestra embajada en París.

En las últimas Cortes representó á Ciudadela, y habló poco pero bien. Su primer discurso fué un verdadero éxito parlamentario.

No quiso nunca desempeñar ninguno de los altos cargos políticos que le fueron ofrecidos.

Dios haya acogido en su seno el alma noble y cristiana del infortunado amigo; y de resignación á su familia para sobrellevar tan inmensa pena.

(«La Correspondencia de España.»)

#### GACETILLA.

#### SAN JOSÉ

¿Le conocéis? Preguntad á las brisas que con suave y aromática frescura os refrigeran en los ardorosos días del estío: preguntad á las flores bellas que con sus matizados y olorosos pétalos perfuman el ambiente, por donde vais á buscar en el ejercicio material el descanso intelectual de vuestra fecunda imaginación: preguntad á los astros que de noche brillan como piedras preciosas dando al cielo un aspecto de melancólica poesía, que hace sentir al alma emociones dulces y que la vuestra, dotada de delicado sentimiento, habrá sentido más de una vez: preguntad á los pajarillos alegres que con sus dulces gorgeos recrean vuestro oído y hacen las delicias de las encantadoras albas de la hermosa primavera: preguntad á las criaturas todas quién es José; quién es el padre del que las crió y las conserva de un modo prodigioso; quién es el hombre que con el sudor de su frente dió pan al que hace las delicias del universo todo.

Si el amor cristiano es manantial perenne de poesía, origen de lo bello, el sostén de todo lo grande y sublime, ¿que sería la casita de Nazaret si allí todo era amor? ¡Cuánta poesía! ¡cuánta belleza! ¡cuánta sublimidad hasta en los detalles más insignificantes de la vida santa de Jesús, María y José!

¿Quién después de la Virgen Santísima puede compararse á este varón justísimo?

¿Quién ha recibido la profusión de caricias de Jesús que recibió José? ¿Quién le ha visto en sus encantadores juegos infantiles más de cerca? ¿Quién ha recogido sus suspiros y lágrimas de niño? ¿Quién como él ha

contemplado su inocente y tranquilo sueño velado por los querubines y arrullado por todas las melodías más dulces de la celeste Jerusalén?

Cuántas veces el dulcísimo nombre de padre brotaría de los labios de Jesús, al mismo tiempo que sus delicados bracitos rodeaban el cuello de José, y su carita, más fresca y hermosa que el entreabierto capullo de delicada flor, se unía á aquel rostro venerable y curtido por los abrasadores rayos del sol de Oriente, para que de esta manera fuese más estrecho al abrazo que venturoso y extraviado recibía el humildé carpintero de Nazaret.

Qué escenas tan llenas de ternura purísima, presenciadas todas ellas por los inmemorables coros de ángeles que, costudiando á Jesús, le seguían por todas partes.

Quisiera poder encerrar en el estrecho círculo de la palabra todo el tropel de ideas que con estas reflexiones se agolpan á mi imaginación, pero esto no es posible: hay ciertas cosas que se sienten, pero no se pueden explicar.

Ninguna alma verdaderamente cristiana puede dejar de amar á José con todo su corazón, ni de acudir á él en todas sus tribulaciones, ni de tener una fé ciega en su valiosa intercesión.

José bendito; yo que siempre he tenido hacia tí un amor grande; yo que aunque lleno de miserias y sin merecerlo me cuento en el número de tus hijos; yo, que desearia que el mundo entero se postrara á tus pies, te felicito con toda la efusión de mi alma, para el día de mañana, tu bellísima y alegre fiesta. Mañana en que tu Hijo Santísimo y tu Esposa Inmaculada también te felicitarán, y no te negarán nada de lo que les pidas, pídeles, Santo bendito, por mí, por todas las personas queridas de mi corazón, que quizá esperan tu auxilio para venir á descansar junto á ti allá en la celeste mansion. Pídeselo así, José glorioso y haz que por tu intercesión y la misericordia de Jesús nos veamos algún día reunidos en el cielo.

Plancha monumental.—El sábio de los sábios, el asombro de los materialistas, el propagandista incansable á quien algunos se atreven á decirle chisgravis, plagiarío y traductor pésimo de obras francesas con galicismos y todo, pero que él publica con su nombre; en una palabra, el Sr. Odon de Buen, explorando los alrededores de la Garriga (Cataluña), descubrió, según afirma con toda su seriedad de naturalista en los *Anales de la Sociedad española de Historia natural*, tomo XX, pag. 7, el esqueleto de un gran mamífero que había escapado á la observación... y que, á juicio suyo; era un magnífico *Hipparion*, fósil, es claro, en terreno terciario.

El hallazgo fué, cacareado, como es costumbre. Pero el Sr. Bofill, sabio de veras, ha informado á la *Academia de Ciencias y Artes de Barcelona*, en cuyas actas se consignan sus palabras, que el caballo terciario, ni era del período mioceno, ni el terreno era terciario, ni el fósil era tal fósil, sino sencillamente ¡UN BURRO!! enterrado allí hace pocos años...

Esta es la plancha piramidal del Sr. Odon de Buen y del Cos, catedrático por oposición de la Universidad de Barcelona, donde la risa ha sido general, y candidato á la diputación por no sabemos dónde.

Extracto de la sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad el día 5 del actual.

Abierta la sesión bajo la presidencia de

don Joaquin Comella Teniente 1.º de Alcalde con asistencia de los Sres. Gelabert, Anglada, Vivó, Camps, Franco y Oleo, fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Señalado el día 8 de Abril próximo para el juicio de exenciones alegadas por los mozos del reemplazo del corriente año ante la Comisión provincial, este Ayuntamiento ha nombrado su comisionado á D. Basilio Perez Garcia.

Habiendo acudido á esta Municipalidad la asociación ó gremio de labriegos de Sta. Escolástica y S. Isidro en súplica de que se solicite del Ilmo. Prelado la celebración de rogativas públicas implorando la misericordia divina para que nos conceda aguas saludables; se acordó acceder á su petición y en consecuencia dirigir en este sentido al Ilmo. Sr. Obispo atenta comunicación.

Fundado en el mal estado de su salud don Juan Juan ha presentado la dimisión de los cargos de Concejal y Teniente 3.º de Alcalde y quedando justificada la enfermedad mediante certificación facultativa el Ayuntamiento acordó aceptar dicha renuncia; y á tenor de lo dispuesto en el art. 52 de la ley Municipal se encargó la Tenencia de Alcalde á D. Antonio Vivó Cavaller por haber sido nombrado concejal por mayor número de votos.

A petición del Sr. Alcalde D. Gabriel Squella le fué concedida próroga por un mes de la licencia que disfruta.

Habiendo solicitado el vecino D. José Juanico Cursach un puesto para la venta de carnes en la plaza, y no existiendo otro local disponible que la casita de vigilancia se autoriza al concejal encargado de la Plaza para la habitación del mismo.

Acordó el Ayuntamiento conceder licencia á D. José Anglada Franco y á D. Domingo Capó Camps para abrir respectivamente una puerta en la *Muradeta* pero con la obligación de revocar el frontis de la Muralla y arreglarlo de manera que no puedan subir los muchachos, á cuyo efecto se acuerda también cerrar con puerta la entrada en la rampa. Dicha concesión y en iguales condiciones se hizo extensiva á D. Antonio Sintés Casasnovas.

Debiendo renovarse la mitad de la Junta pericial el Ayuntamiento procedió al nombramiento de los vocales que son de su competencia en los señores siguientes; D. Tomás J. Salord Salord, D. Juan Capó Vives, D. Antonio Moll Florit y D. Pablo Gorrias Comellas, Suplentes: D. Esteban L. Sastre Fornaris y D. Antonio León Taltavull.

Inspirándose el Ayuntamiento en los sentimientos manifestados por la población y considerándolo un acto de justicia, respeto y agradecimiento acordó declarar hijo ilustre de Ciudadela al Excmo. Sr. D. Gabino Martorell y Fivaller Duque de Almenara Alta, colocar su retrato en la galería ó salón de sesiones del Ayuntamiento; así co-

mo una lápida conmemorativa en la fachada de su casa-palacio donde nació y tuvo lugar el fallecimiento, y por último dirigir sentido pésame á su madre la Excmo. Sra. Marquesa de la Lapilla y familia.

Siendo favorable el dictámen de la Comisión de Obras se autorizó á D. José Hernandez Ferrer para la construcción de tres casas en la calle del Degollador.

Igual acuerdo recayó en otra solicitud de don Podro Monjo Moll para construir un edificio en la calle de Sor Agueda.

El martes 12, Fiesta de San Benito Abad, en la Iglesia del Sagrado Corazon de Jesús se obsequiará á dicho Santo Fundador con los cultos siguientes:

A las 8 de la mañana habrá misa solemne cantada por las Religiosas, Hijas de Nuestra Señora.

A las 6 de la tarde, expuesta S. D. M. se cantará por las citadas Religiosas un solemne Trisagio á la Santísima Trinidad, terminándose la función con el canto de los gozos del Santo.

En la mañana de hoy, nuestro venerable Prelado, ha conferido el sagrado Círculo del Presbiterado, al Rdo. D. Antonio Pons, á quien felicitamos por tan grande dignidad.

El jueves fué entregado al ramo de Marina de este distrito el Semáforo internacional construido en el cabo de Bajolí de este término. Dentro de poco se hará la instalación de la estación electro-semáforica en aquel importante edificio.

En la mañana de ayer salió para Barcelona el vapor «Leon de Oro» con 15 pasajeros y 60 cajas de calzado y otros efectos.

El martes llegaron á Mahon trescientos veinte reclutas del actual reemplazo destinados al regimiento que guarnece aquella plaza.

En Villa-Carlos se ha presentado un caso de enfermedad variolosa, habiendo tomado la alcaldía las correspondientes medidas á fin de impedir la propagación del mal.

Uno de estos días han sido portados á esta isla una galera y dos caballos para el servicio de la correspondencia entre esta ciudad y Mahon.

El martes tendrá lugar un solemne funeral para el eterno descanso del malogrado Sr. Duque de Almenara-Alta, en la parroquia de San Martín de Mercadal, que costean varios de sus amigos residentes en aquel pueblo.

Han sido declarado limpias las procedencias de Buenos-Aires, cualquiera que sea la fecha de salida de las embarcaciones.

Según circular del Gobernador de la provincia, la elección de Senadores se efectuará en el salón de actos públicos del Gobierno civil en esta forma:

El sábado 18 del corriente, á las diez de la mañana, se reunirán en dicho salón los compromisarios para constitución de la mesa; para ello deberán haberse presentado con sus respectivas credenciales en la secretaría de la diputación provincial el día anterior; y del día siguiente, ó sea el domingo 19, se efectuará la elección.

La secretaría del Gobierno de la Audiencia anuncia exámenes generales de aspirantes á procuradores, que tendrán lugar durante la segunda quincena de Mayo próximo.

Los que deseen examinarse deberán presentar sus solicitudes durante los quince primeros días de Abril.

La Gaceta del día nueve del actual publica una real orden de Hacienda que conviene á los fabricantes de calzado de esta isla, dispone:

Que se supriman las llamadas del repertorio del actual arancel que no figuraban en el anterior, quedando su redacción ajustada á la del arancel de 1882, que es como sigue: pieles charoladas, partida 239; de becerro curtidas, partida 239; las demás pieles curtidas, partida 240.»

## VARIETADES.

### IVERN.

¡Ni may que tornis!

Las serras y las planas  
restan nuas del tot;  
de flors y de poncellas  
no se'n veuhen enlloch.

Los caminals ens mostran  
catifa de cristall,  
puig relliscosa gebra  
s'hi estent de cap á cap.

No s'ou pas l'aucellada  
xarrotejar pe 'l bosch,  
y el sol ja no 'ns deix' veurer  
son rósech de llum d' or.

Xiula forta ventada  
que arrastra 'l sech fullám,  
pe 'l rech l' aigua no hi llisca  
perque s' ha congelat.

A poch á poch ne cauhen  
grossos borralls de neu,  
y las negras teuladas  
se tornan blanchs mantells.

Tot don' al cor tristura,  
fins lo alegríu casal  
l' ivern ab sa cruêsa  
avuy també ha endolat.

Prop de la llar fumosa  
s'hi veu tot vuit l' escó;  
avans lo Padrí hi seya,  
mes are... ¡l frét l' ha mort!

JOSEPH GARCÉS Y CODINACH.

Artés 25 Janer de 1893.

Notable es la hendra de la piedra del Calvario, abertura que no sigue la dirección de las vetas ni respecta lo más endurcido de la gran piedra. A su vista se han convertido muchos incrédulos é indiferentes y sabios naturalistas, que han estudiado el modo de ser y profundidad de la misma.

La población total de la Tierra se estima en 1.483 millones de habitantes. Más de la mitad viven en Asia. Europa tiene cerca de la cuarta parte, y el resto, en número igual está repartido entre las demás regiones del mundo. Están bautizados un 30 por 100 de los habitantes del globo, de los cuales son católicos apostólicos romanos cerca de 300 millones. Los protestantes y cismáticos cuentan 227 millones. Los budhistas son casi tan numerosos como todos los cristianos, y el Korán tiene 171 millones de sectarios.

Para la mayoría de la gente es cosa ignorada que la brújula más usada es el reloj; pero también es cierto que pocos son los que saben orientarse. Vamos á explicar, pues, como puede utilizarse el reloj como brújula. Se coloca el reloj de modo que la manecilla más corta quede señalando el sol, y el término medio del espacio que queda entre ella y el signo XII corresponde el Sur.

Supongamos que sean las cuatro de la tarde; el signo IV se pone mirando al sol; entonces el II mira al Sur, el VIII al Norte, el V al Oeste y el XII al Este. Si fueran las ocho de la mañana se pone ese signo señalando al sol y el X marcará el Sur, el IV al Norte, el I al Oeste y el VII al Este. Este conocimiento es muy útil para las personas que viajan y para los cazadores.

## ANUNCIOS.

### Crédito Industrial Mercantil.

Con sujeción á lo dispuesto por el Excmo. señor Ministro de Hacienda respecto al monopolio de cerillas fosfóricas y fósforos de cartón, rogamos á todos los señores comerciantes y tenderos, que tienen existencias de las especies monopolizadas, se sirvan presentar en esta sociedad, en el término de ocho días, relación detallada de existencias á los efectos legales.

Estando previsto ya este mercado de las cerillas afectas al Monopolio, queda prohibida la venta de este artículo que no proceda de dicho monopolio, incurriendo los que infrinjan las disposiciones reglamentarias, de que se tiene general conocimiento, en las penalidades y decensisa que el reglamento de referencia determina.

Nos creemos en el deber de prevenir, que por virtud del monopolio queda prohibida la venta de los vulgarmente llamados «fósforos de madera», los que han de ser retirados del expendio, incurriendo los contraventores con el decomiso y multas correspondientes.

Ciudadela 9 Marzo de 1893.—Por el Crédito Industrial-Mercantil, el Director-gerente, José León Vivó.

Tarjetas de visita á 4rs. 100

Se hacen en esta imprenta.

D. GERÓNIMO GALIANA Y LINARES,  
Alferez de Navio graduado Ayudante de Marina del Distrito de Ciudadela.

Hago saber: que habiendo sido encontrado por el laud de pesca nombrado «Esperanza del Mar» su patron José Florit y Simó, á unas dos millas al Noroeste del Cabo Menorca el día once de Marzo de mil ochocientos noventa y tres, una embarcación sin folio ni nombre de las llamadas barcaza, sin cubierta ni ninguna clase de enseres, de 6'20 metros eslora, 2'20 id. manga y 0'80 id. puntal, al parecer de construcción española, su interior y exterior alquitranados y un pedazo de falsa de un metro de largo en arúbas bandas de proa y popa pintado de blanco y siete abrazaderas de hierro por banda en las regalas.

Lo que se hace público para los que se crean con derecho á dicha embarcación se presentan en esta Ayudantía en el término de treinta días á justificar su pertenencia.

Ciudadela 12 Marzo 1893.—Gerónimo Galiana.

## Pasteles.

Con picadillo de pescado.

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma en la confitería de Jaime Mayans.

## Devocionarios

### Semanas Santas

Se hallan de venta en esta imprenta.

## DOMINGO SIREROL

ESCULTOR MARMOLISTA  
PREMIADO EN LA EXPOSICION DE  
MÁRMOLES DE BARCELONA.

Ofrece su casa calle de Mahon n.º 1  
Especialidad en lápidas y toda clase de esculturas.

Se dibujan toda clase de bordados.  
Deposito en Mahon, en compañía, plaza de la Arravaleta número 1 y 2.

## Mes de Marzo

CONSAGRADO Á SAN JOSÉ

POR  
D. JOSÉ M.ª QUADRADO

Se vende en esta imprenta á 6 reales el ejemplar.

## EL DEVOTO JOSEFINO

Devocionario Josefino completo.—Trátase de todo lo que necesita el más exigente devoto de San José para moverse á su devoción, y satisfacer su anhelo para honrarle y obsequiarle. Añádense al final algunas devotas poesías.—En 8.º, 1'75 pesetas en piel, se halla en esta imprenta.

## Cromos, estampas y recortes

vistas y paisajes.  
Se hallan en la imprenta de este periódico.

## TINTAS

PARA ESCRIBIR, SELLAR Y COPIAR.

Se halla de venta en esta imprenta

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús  
á cargo de Rafael Massanet, Alcántara, 11